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做自己喜欢的事总是充满了热
情。于斌是北京海归协会的会长，
他的大部分业余时间和精力都献给
了协会。

北京海归协会最初只是一个规
模较小的民间组织，经过几年的发
展，现在成为规模较大的正规注册
协会，注册会员已达 4300 多名。

“2007 年我从国外留学回国，2012
年我们开始组织一些海归活动，
2014年正式完成了注册。”于斌介
绍说。

于斌表示，将海归召集到协会
中来，需要利用现代多种多样的宣
传方式。协会通过微信、微博等多

种渠道来宣传推广，以便吸纳更多
的海归加入到协会大家庭中。“怎
样管理和运营微信公众号，我和理
事们还是花了不少心思，一开始也
请过专职人员来做这件事，但是发
现，年纪稍微大一些的不能很快地
掌握新技术，年轻人又可能待不住，
所以经过一段尝试后，现在我们的
微信公众号由协会会员志愿进行管
理和运营。“于斌说。“微信运营小组
有17个人，这个小组非常稳定，80%
的成员已经持续做这个志愿服务 1
年半了。其实他们都有自己的工作，
但是还是会每天抽出1个小时来做
微信公众号的工作。他们都很热爱
这一项工作，像对待自己的事业一
样，特别用心地在做。”于斌介绍道。

当谈到如何在短时间内将协会
发展到现在的规模时，于斌给出了
一个关键词——差异化服务。“我
想把协会做出自己的特点。现有的
一些海归组织都具有自己的特点，
如欧美同学会、北京海外高层次人
才协会等。北京海归协会希望能够
提供接地气的差异化服务。”他的
想法也来自他对海归群体的深入观
察和思考。“北京对于海归来说一
方面很有吸引力，另一方面也很陌
生，因为很多海归并不是北京人。
当他们从海外归来、选择到北京就
业后，95%的海归都会面临落户、
找工作或者换工作、交友等各方面
的需求，所以协会针对他们的需求
提供尽可能全面的服务和帮助。”
他补充道。

为了提供更加全面的服务，让
海归在协会找到归属感、让协会充
满生机，于斌和理事们想了很多办

法。协会成立了多个职能部门和委
员会，以便给会员提供丰富多元的
服务。如宣传部、外联部，外联部
会组织参观走访一些会员的公司，
其中有的是会员创办的公司，有的
是会员所在的公司，例如优酷、新
东方等；还有文体委员会、教育专
门委员会、创新创业委员会、女性
精英工作委员会、夜校等。通过设
立多种职能的委员会，于斌和协会
的理事希望能够尽可能广泛地满足
会员的多方面需求。

谈到这儿，于斌打开他的微信
朋友圈，向笔者展示了一次活动的
照片。他说：“这是我们夜校的一

次烘焙培训课的照片。这些培训课
程非常实用、涉及的范围也很广。
学 员 非 常 乐 于 参 加 这 些 培 训 课
程。”笔者发现，照片中的老师精
心准备了 PPT 进行教学，现场还
准备了烘焙的食材，几十个学员和
老师围在一起，做出了非常诱人的
蛋糕和点心。“我们的培训老师也
是协会的会员，所以培训和学习都
是免费的。现在已经形成了会员之
间相互分享和学习的好氛围。”于
斌说道。

于斌平时喜欢打羽毛球，也喜
欢游泳，他常常参加协会文体委员
会组织的羽毛球比赛、游泳活动。
因为对篮球的兴趣要小一些，所以
参加篮球比赛的次数较少。“我一
方面在参加协会的活动，另一方面
也在做自己感兴趣的事。”于斌说。

2016 年，于斌除了组织、主
持协会的常规活动，还和北京的一
些社区推进合作项目。“现在已经
和北京的建国门、东四的一些社区
建立起合作关系。协会举办一些相
亲、交友活动和志愿服务工作，社
区会很友好地为我们提供活动场
地。希望通过和社区合作，将服务
带到社区，增强海归和社区居民的
交流。“于斌说。

于斌向笔
者坦言，虽然
自 己 的
60%-70% 的
业余时间和精
力放在了协会
工作上，但是
自 己 乐 在 其
中。

平台的魅力在于其牵线搭桥的作用，也在于其能够创造更为多
样的可能。借助平台，创业者不仅能够展示自己的项目，还能与其
他创业者交流想法，从而发现新机会。最重要的是，平台还能为创
业者与政府、投资机构、媒体等方面的顺畅交流提供机会。

若没有平台，创业者需要通过自身所掌握的人脉来搭建合作的
桥梁，但这种私人化的途径既不稳定，也不是每位创业者都拥有
的。有不少创业者曾感慨道：“以往我们找政府谈合作事宜时，往往
通过写信、打电话的方式联系。但是，信具体应该寄到哪儿、电话
应该打给谁，我们大多没有明确的目标。”而一个好的平台能够帮助
创业者解决这些问题，使他们的项目顺畅“落地”。

创业者单枪匹马地尝试将项目落地、寻找融资，经常会遇到对
方不信任、反复试探等情况，这种有劲使不上的尴尬局面，容易折
损创业者的热情。而一个好的平台能够在纷繁复杂的信息中，为有
意合作的双方进行信息的筛选与甄别，并以平台的信誉度为双方担
保，用较低的成本建立起双方之间的信任，扮演好“把关人”与

“媒婆”的角色。这也使得政府、投资机构在选择海归创业者的项目
时更放心，创业者在与方方面面的沟通时更省心，减少了沟通成
本，提高了合作效率。

正是由于平台能够将政府、资
本、创业者、项目等各种因素汇聚
起来，创造出更多可能、碰撞出合
作的火花，所以不少人感慨：“找到
个平台真好！”
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地点1：广州白云国际机场
博士们跃跃欲试

“这次我就是冲着海交会来的。”
“你的项目怎么样了呀？和房山签约了吗？”
飞机抵达广州后，两位博士拉着行李箱，一

边往机舱外走，一边攀谈着。
“广州可真暖和啊，穿衬衫都觉得热！”“是

啊，天气还算不错，关键是没有雾霾。”“今天晚
上得早点睡，明天的海交会可是重头戏！”

在白云国际机场，借着等待托运行李的间
隙，博士们三五成群地聚在一起，热烈讨论着将
在第二天开幕的海交会，只言片语中透露出了他
们内心的期待。此次来到广州，不少博士都给自
己定了一个“小目标”——让项目落地。

尚文龙刚毕业于英国帝国理工大学，攻读土
木环境工程专业。虽然已经是“博士行”活动的

“回头客”，但他还是第一次参加广州海交会。所
以对于此行，他的内心充满着期待。“这次参会，
我是带着一个关于城市路网安全性评价的项目来
的。海交会所能提供的平台非常大，虽然我没有
报名参加路演，但也想在这儿‘晃悠’一下，看
能不能找到志同道合的同行，互相交流一下意
见。同时，我更想了解：是否会有企业对我的项目
感兴趣，和我探讨进一步合作的可能。”尚文龙说。

陈海平曾就读于美国圣里奥大学。博士毕业
后，他选择回国，在湖南创办了一家有色金属公
司。但最近有一件事困扰着他，那就是由于他的
工厂设在湖南，市场较为狭窄。为给企业开拓发

展空间，陈海平来到广州，希望为自己的企业“谋
个好出路”。“这次参会，我希望能得到和广州园区
洽谈对接事宜的机会，看能不能把我们企业总部搬
到这儿。广州作为一线城市，经济辐射范围更广，说
不定能够为我们公司有色金属制品进一步打开销
路。”说到这儿，陈海平的眼中充满期待。

地点2：广州白云国际会议中心
“设想引起关注”

“嘿，你啥时候路演呀？”
12月 21日一大早，海交会还未开幕，会议中

心里便已熙熙攘攘，每个展厅里都聚集了不少
人。其中一些展厅，更是博士扎堆。那么，这些
展厅到底有着什么样的内容，能够吸引到那么多
博士的关注呢？

“中国海归暨‘千
人计划’专家创新创业
成果”的展厅中，前来
观看最新科研成果的人
络绎不绝。张劲现就读
于澳大利亚新南威尔士
大学，攻读计算机网络
专业。他站在一款名为

“大壮”、用于服务现代
农业的无人机的展台前
说：“这里展出的科研成
果非常实用，比如这款
无人机，使用的是油驱
动——续航时间更长，
应用在现代农业领域，
能够大幅提高效率。”环
顾四周，虚拟现实技术
的展台前也非常热闹。张泽宁现就读于比利时布鲁
塞尔自由大学，攻读环境工程专业。他说：“没想到
虚拟现实技术现在还能应用到舞台剧、观看样板房
等场景中，而且非常逼真。照这个发展趋势，以
后不用去现场也能感受身临其境啦！”

此次海交会还设有介绍各个城市、开发区以
及高等院校引才政策的展台，吸引了不少有回国
意向的博士前去咨询。李海卓曾就读于芬兰图尔
库大学。由于长期不在国内，他对各地的引才政
策不甚了解。所以此次参会，他把时间都花在了
逛这些介绍政策的展台上，“货比三家”，他是在
为接下来回国“落地”做准备。“我是黑龙江人，
回家乡发展的可能性比较大，所以我重点关注东
北各城市的引才政策。意外的是，在逛展厅时我
遇到了在黑龙江时的老领导。我和他探讨了自己
回东北注册农业科技公司的想法，结果一拍即
合。”说到这里，李海卓笑了。

到了下午，许多博士都“挤进”一间不大的
会议室中，静静等待着此次活动的重头戏——项
目路演。虽然受到场地的限制，不少博士只能站
着，但他们的眼睛始终盯着演讲台上的大荧幕，
生怕错过每一个小细节。

刘庆文曾留学于美国明尼苏达大学，攻读多
媒体通讯专业。此次参会，他的“从空中到云端

的虚拟/增强现实”项目受到了与会者的广泛关
注。路演完毕，刘庆文还将自己的微信二维码放
在了大屏幕上，台下许多观众纷纷拿起手机“扫
一扫”。刚一下台，刘庆文就收到了来自各地的投
资机构和园区负责人向他抛出的“橄榄枝”——
递上名片、表达合作意向。“借助海交会这一平
台，我的项目一下子就获得了很高的关注度，整
个过程非常高效！”刘庆文笑着说道。

地点3：佛山市顺德区
考察充满欢声笑语

“顺德这地方还是不错的嘛！”
22 日下午，博士们启程前往佛山市顺德区，

第一站便是到顺德区的本土企业美的集团股份有

限公司参观美的全球创新中心展厅。
抵达美的集团总部，一下大巴，映入眼帘的便

是设施齐全的足球场、篮球场等。几位博士一边走
进展厅，一边闲聊着周边的环境。王亮曾就读于美
国马萨诸塞大学，攻读智能控制专业。他说：“我对
顺德的印象还不错，这里气候舒适、街道整洁。而且
当地政府对海外人才的重视程度也挺高，在这儿创
业应该是个不错的选择。

在美的全球创新中心的展厅里，摆放着一台外
观小巧可爱的机器人，它的面前聚集着许多围观的
博士，他们口中还念念有词“加把劲，小家伙”“嗬，
还不错，才用了 49.8 秒就转完了嘛”。原来，这台机
器人在向大家展示着它的“拿手绝活”——转魔方。
这引来了在场博士的拍手叫好。

接下来，博士们前往广州工业设计城，参观了
已经在这里落户的企业。晚上，博士们还品尝到了

“念叨”许久的顺德菜。厨师特意为大家做了特色菜
品——炒牛奶的现场烹饪展示。不少博士举着手机
围在厨师身边，记录下这难得一见的顺德“绝活”。

晚饭后，博士们启程返回广州。在大巴上，一场
激烈的“抢红包”之旅也开始了。“我要发红包啦！”

“快抢，快抢！”“有没有搞错？100多个人你才发1个
红包？”博士们的广州之行，在一片欢声笑语中结
束，广州之行的收获超出了每个人的预期……

“比赛结果不重要，重要的是学到了新东西”

12月17日上午，参赛人员准时出现在中国社会科学院文献情报中心大楼
的报告厅里。他们等待的既是一场精彩的比赛，也是一次分享和学习的机会。

9时30分，比赛还未开始，3位来自英国剑桥大学的博士已经开始在会场
内热情地交谈。他们前天刚从成都赶到北京参加此次中英科技创新创业大赛
的总决赛，参加完这次比赛，他们还将赶赴“百名海外名校博士中国创业
行”活动。

潇龙现在剑桥大学攻读博士，将于明年毕业。他这次带来了“新一代太
赫兹通讯与成像技术”的参赛项目。这项技术可以应用于海关机场安检、人
体肿瘤检测、军事加密通讯等多个领域，具有广阔的应用前景和商业价值，
吸引了在座的评委。潇龙的项目展示一结束，现场一位评委就仔细地询问了
项目进展情况，并表示出合作意向。

对潇龙来说，这次比赛不仅仅是一个赛事，更是一次学习的机会。他
说：“这次回国参赛源于一个偶然的机会。比赛结果对我来说不是最重要的，
重要的是此番回国学到了许多以前不知道的东西。回国之前，我的想法就是
毕业后去高校或者研究室继续做科研，从来没想过还可以把自己的科研成果
转化成实际产业。但这次回来，我了解到了一些创业的知识，比如怎样吸引
投资人，如何把产品价
值展现出来，如何去设
定针对客户的盈利模式
等。总之，这次回国收
获不小，我的很多想法
都改变了。”

章帅也是英国剑桥
大学的一名博士生。也
许是在英国待得时间太
久，他举手投足间透露
着绅士范儿。在院士厅
用完午餐、回到赛场，
章帅讲起自己的参赛项

目。他之所以将目光投向船舶润滑油油质检测器的研发，是因为某公司的客
户发现，船舶在航运过程中涡轮发动机的润滑油常常会失效，而现有的检测
方法周期太长，会给船舶运营公司造成极大的经济损失。于是，章帅和几名
朋友便针对这一问题尝试研发新的润滑油油质检测器。“由于还要从事博士课
题研究，所以花在这个项目上的时间并不多。平时，我们团队成员会约好时
间讨论项目进展情况，并彼此督促。除了技术本身，创业还要考虑市场，所
以我们也在通过各种渠道调查实际的市场情况。而外国和中国的市场不同，
因此市场调研对我们而言是个难题。”章帅说道。

“创新是站在巨人肩膀上的杂技”

大赛进行中，评委和参赛选手互动频繁。评委关注参赛项目的市场需
求，不断抛出关于项目的技术、市场、产业转化等问题。比赛过程中，一些
评委也针对参赛项目给创业者提出了许多建议。

观看完这次比赛，中科院创新孵化投资有限责任公司副总经理左崴东回
忆起自己曾经也像这些选手一样参加类似的创新项目。他告诫参赛选手：“创
新是站在巨人肩膀上的杂技，光有理想还不够。它既有光彩照人的成功理
念，同时也要面对可能随之而来的风险。“希望选手在充分创新的基础上，理
解前人的创新思路，理解别人为什么这么做，为什么不那么做以及想怎么
做。”左崴东给出了真诚的建议。左崴东指出，我们需要的是工业化的创新。

“创新创业者在发挥理想主义光芒时，也要考虑技术成本、市场前景等问题。
要通过工业化保证创新的可靠性、一致性和低成本。技术标准性尤为重要，
因为它决定了你的产品能否成功进入市场。”

创新创业并不是掌握高新技术就可以万事大吉、静待收获，还需要锁
定、分析细分的市场情况。“既然每次创业大赛都有机会和投资人面对面交
流，想要得到他们的支持，就要理解投资人的想法——盈利、规避风险。”左
崴东说道。

12月20日中午，在考察完北京房山的创业环境后，博士们启程前往广州，参加
2016中国海外人才交流大会暨第18届中国留学人员广州科技交流会。对于广州之
行，博士们有哪些期待？他们在讨论什么？又发现了什么合适的机会？

在广州 发现不少机会
孙雅静 徐悦邦 文/图
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平台的魅力
齐 心

于斌：

给海归一个社交平台
李洪锋

近日，首届“创无止境”中英科技创新创业大赛在北京落下帷
幕。尽管雾霾笼罩，14个来自国内外的参赛团队依然来到现场进行了
项目展示。参赛项目涵盖了智能硬件、生物医药、新能源等多个领域。

图为海交会上一款会写毛笔字的机器人吸引了与会者的目光。

图为博士们在海交会主办方组织的欢迎晚
宴上合影。 邱崴摄

图为博士们参观美的集团股份有限公司全
球创新中心展厅，一款会转魔方的机器人让他
们久久驻足。

图为博士们参观美的集团股份有限公司全
球创新中心展厅，一款会转魔方的机器人让他
们久久驻足。

雾霾阻挡不了参赛的脚步
苏 木 文/图
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中国行百
名
海外名校博

士

系列二

图为比赛开始前，来自剑桥大学的
两名参赛者热情地交谈。

图为比赛结束后，参赛者和评委合影留念。


